

|                            |                                   |                     |
|----------------------------|-----------------------------------|---------------------|
| Fecha<br><b>03.01.2024</b> | Sección<br><b>Primera-Opinión</b> | Página<br><b>10</b> |
|----------------------------|-----------------------------------|---------------------|



## TLC y EZLN: 30 años de un México en disputa

El 1 de enero de 1994, México entró en una nueva era con la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). El mismo día, el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) inició su levantamiento armado en Chiapas, en una protesta contra la globalización y el neoliberalismo.

Estos dos eventos marcaron un punto de inflexión en la historia de México: El TLCAN abrió las puertas a la inversión extranjera y al comercio internacional, pero también provocó una serie de cambios sociales y económicos que han tenido un impacto profundo en el país.

El EZLN, por su parte, planteó un desafío al gobierno mexicano y a las políticas neoliberales. El movimiento indígena demandó el reconocimiento de los derechos de los pueblos originarios, la justicia social y la democracia.

A 30 años de estos eventos, México sigue siendo un país en disputa. El TLCAN ha tenido un impacto significativo en la economía mexicana, pero también ha generado desigualdades y conflictos. El EZLN, por su parte, sigue siendo una fuerza política y social importante, y su lucha por los derechos de los pueblos originarios sigue siendo un desafío para el gobierno.



*El TLCAN: un impacto profundo*

El TLCAN ha tenido un impacto profundo en la economía mexicana. El comercio entre México, Estados Unidos y Canadá ha aumentado significativamente desde la entrada en vigor del tratado. El TLCAN también ha contribuido a la inversión extranjera en México, lo que ha generado empleos y ha impulsado el crecimiento económico.

Sin embargo, el TLCAN tam-



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 2  
\$ 20097.00  
Tam: 261 cm2

|                     |                            |              |
|---------------------|----------------------------|--------------|
| Fecha<br>03.01.2024 | Sección<br>Primera-Opinión | Página<br>10 |
|---------------------|----------------------------|--------------|

bién ha provocado una serie de desigualdades. Los beneficios del tratado se han concentrado en las grandes empresas, mientras que los pequeños productores y los trabajadores han sido los más afectados por la apertura comercial. El TLCAN también ha contribuido a la migración, ya que muchos mexicanos han tenido que abandonar el campo para buscar trabajo en las ciudades.



#### *El EZLN: una lucha por los derechos*

El EZLN es un movimiento indígena que surgió en Chiapas en 1994. El movimiento demanda el reconocimiento de los derechos de los pueblos originarios, la justicia social y la democracia.

El levantamiento armado del EZLN tuvo un impacto significativo en la política mexicana. El movimiento obligó al gobierno a negociar con los pueblos indígenas y a

reconocer su derecho a la autonomía. El EZLN también contribuyó a la democratización de México, ya que su lucha por los derechos de los pueblos originarios inspiró a otros movimientos sociales.

A 30 años del levantamiento armado, el EZLN sigue siendo una fuerza política y social importante. El movimiento ha logrado avances en la lucha por los derechos de los pueblos originarios, pero aún hay mucho por hacer. El EZLN sigue siendo un desafío y una voz de permanente cuestionamiento para el gobierno mexicano y para las políticas fallidas, sean o no neoliberales.

---

### La lucha del EZLN por los derechos de los pueblos originarios inspiró a otros movimientos sociales.